
Дата Зажигание
свечей

Исход
субботы

24 февраля 17:06 18:11
3   марта 17:16 18:20
10 марта 17:26 18:30
17 марта 17:35 18:40
24 марта 17:45 18:49
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Еврейская молодёжь вновь 
встретилась дома у рава Шломо 
Залмана и рабанит Ривки.

На этот раз причина собраться 
была более чем серьёзная – особый 
день, отмечаемый во многих еврей-
ских общинах. 7-ой Любавичский 
Ребе говорил по этому поводу: 
«Существует давняя традиция 
среди многих общин – отмечать 
пятый ханукальный вечер  как 
особенный. 

Дело в том, 
что пятый вечер  
Хануки никогда 
не приходится на 
субботу, что сим-
волизирует ве-
ликую духовную 
темноту. Но свет 
пятой ханукальной 

свечи, которую мы зажигаем в этот 
вечер, способен разогнать любой 
мрак. И в этом – долг каждого 
еврея, где бы он ни находился: в 
Торонто или в Лондоне. Каждый 
еврей – частица Б-га свыше, Его 
единственный сын. Светом своей 
души он способен осветить самый 
тёмный путь и пробудить душу 
другого еврея. Даже того, кто 
далёк от Торы и заповедей». 

В этот день более, чем в другие 
ханукальные дни, принято есть 
пончики – суфганиёт и латкес, 
ожидавшие гостей на столах, со-
бираться всем вместе и при свете 
ханукальных свечей вспоминать 
истории, связанные с праздни-
ком. 

Приятно было видеть молодые 
пары, пришедшие на вечер  с груд-
ными детьми, которые, конечно, 
ещё  не могли осознать происходя-
щего, но впитывали в себя особую 
атмосферу этого дня. Молодёжь 
общалась, веселилась, слушала 
рассказы раввина. Естественно, 
все молодые люди зажгли свои 
ханукальные свечи. Разошлись все 
поздно, да и то в основном из-за 
утомившихся детей.        

пятая свеча хануки

ШАЛОМ
газета Астраханской еврейской 

религиозной общины

издается при поддержке Федерации еврейских общин России
и благотворительного фонда “Ор Авнер“

Âðåìÿ çàæèãàíèÿ ñâå÷åé è èñõîäà ñóááîò
äëÿ Àñòðàõàíè è Àñòðàõàíñêîé îáëàñòè Дорогие друзья!

Приглашаем вас на праздник ПУРИМ в Синагогу!
Вас ждут весёлая еврейская музыка, праздничное 

угощение, традиционные Пуримские подарки 
“Шолох-монэс” и чтение свитка “ЭСТЕР”.

А также карнавал, конкурс на лучший 
костюм и конкурс анекдотов.

Праздник состоится 4-го Марта в воскресенье в 15:00 часов
Первое чтение свитка “ЭСТЕР”  в субботу 3-го Марта в 18:30

Недавно в синагоге отмечали знаменательную для всех 
евреев - последователей хасидского движения ХАБАД  дату 
- 10 Швата. В этот день в 1951 году рабби Менахем Мендл 
Шнеерсон, через год после кончины своего тестя - шестого 
Любавичского Ребе, Раби Йосефа Ицхака Шнеерсона, 
принял на себя руководство Любавическим движением и 
стал седьмым Любавичским Ребе. 

В этот знаменательный день принято собираться вмес-
те в синагоге и устраивать хасидский фарбренген, что и 
было сделано. На приглашение поучаствовать в празд-

нике откликнулось более 50-ти человек, так что за 
составленными вместе в зале синагоги столами почти 
не было свободных мест, и многим пришлось сидеть 
на сдвинутых вокруг столов скамейках, однако это 
только усиливало атмосферу торжественности.

Специально для этого праздника повар  Сара Хая 
приготовила обильное угощение (за что ей большое 
спасибо).  Рав Шломо пересказал присутствующим 
биографию Ребе, делился  воспоминаниями старых 
хасидов о двух лидерах движения ХАБАД, шестом 

и седьмом Любавичских Ребе, которые сам 
слышал во время своего обучения в ешиве, а  
так же о том, кем является Ребе для нас сейчас 
и почему сегодняшняя дата так важна. 

Но какой же фарбренген без лехаим! 
Сказав немного лехаим, многие стали за-

давать раввину разные вопросы, в том числе 
про Ребе и его роль в нашей жизни, общаться 
между собой, ведь фарбренген - это хорошая 
возможность собраться всем вместе за одним 
столом, пожелать друг другу доброго здоро-
вья и сказать за это - лехаим. 

В конце вечера все присутствовавшие 
получили подарок на память об этой встрече - 
рамку со старой фотографией стоящих вместе 
шестого и седьмого Любавичских Ребе.

Наш специальный кореспондент
с фарбренгена 

вечер в синагоге



Беседа Любавичского ребе, осень 1981 г. 
Перевод – Э. Ховкин.

Произошло ужасное событие: прави-
тельство Израиля отдало нашим врагам 
еще одну часть Святой земли, не получив 
взамен ничего, кроме слов: «этого не до-
статочно...» До сих пор  наши враги помал-
кивали. Теперь они в открытую твердят: 
«это только начало, это только подготовка 
к передаче в наши руки всех территорий, 
которые мы захотим забрать...» В их спи-
сок включен и Иерусалим, наш святой го-
род. Мне больно и тяжело говорить об их 
дальнейших планах... Но еще страшнее то, 
что среди евреев есть такие, которые уже 
поняли, что аппетитам врага нет конца, 
но они продолжают обманывать других, 
утверждая: еще немного, и все будет в 
порядке, наконец наступит мир... От этих 
речей опасность многократно возрастает. У 
людей есть свойство: если кто-то попросил 
сто монет, а получил двести, он немедлен-
но потребует четыреста. Для того, чтобы 
понять эту истину, не нужно искать ее в 
«Пиркей дераби Натан»,– сейчас об этом 
пишут во всех газетах. Эти люди, правите-
ли Израиля, твердят вам, что «теперь уже 
нет выхода». Они лгут. Все, что от них 
требуется, это последовать совету наших 

мудрецов и сказать: «Простите, я ошибся. 
Все, что я вам говорил, оказалось неправ-
дой». Но вместо этого они продолжают 
насиловать реальность, подгонять ее к 
ходу своих мыслей. Мы вышли из Египта, 
освободились от рабства, получили землю, 
текущую молоком и медом, уселись каж-
дый на пороге своего дома, под ветвями 
смоковницы и виноградной лозой. Так за-
чем же снова оставлять все это, спускаться 
в Египет, чтобы питаться тухлой рыбой?! 
Зачем устанавливать законы, по которым 
у наших врагов есть преимущества перед 
евреями и с помощью еврейской полиции 
следить за их выполнением?! При таком 
подходе враг, разумеется, будет просить 
четыреста, восемьсот процентов от того, 
что мы ему даем и, в конце концов, пот-
ребует все...

Отдавать врагу Святую землю (какие 
бы соображения за этим ни стояли) – зна-
чит идти против закона Торы, против воли 
Творца. Тот, кто осмелится на такое,– не 
увидит удачи. Если так, тогда зачем навле-
кать на себя позор, терпеть потери и самих 
себя кормить тухлой рыбой?! Есть люди, 
которые по разным причинам продолжают 
кричать, что отдача частей Святой земли 
принесет покой и мир  – и не только им 
самим, но также и всем нам, нашим детям 
и внукам. Получается же все наоборот. 
Вместо «отдаем землю – получаем мир», 
действует принцип: «отдаем землю – по-
лучаем опасность».

Да, они научились лгать, научились 
насиловать и искажать реальность. Хло-
пают друг друга по плечу, кричат: «Мазл 
тов!», говорят, что их руками делается 
история, благодаря им наступит мир. 
Мир?! Вооруженные террористы заполни-
ли, благодаря им, нашу землю и семьдесят 
волков – семьдесят народов мира – скалят 
зубы на овцу Израиля.

Надо евреям набраться мужества и 
сказать: мы не будем выполнять то, что 
подписали по глупости Это «меках таут», 
ошибочная сделка, человек покупал одно, 
а ему подсунули совсем другое. А потом, 
сказавши так, пусть правители Израиля 
не занимаются словесной акробатикой, 
объясняя: да, мы отказались, но не совсем 
и не от всего... Отказ торговать Святой 
землей должен быть понятен всем - и нам, 
и нашим врагам. И тогда они, на удивле-
ние всем, скажут: «Ах вот как? Что же 
вы раньше не сказали?!» Мало говорить, 
нужно отобрать у врага все, что по мало-
душию и слабости отдали ему. Забрать 
и крепко держать – с «медным лбом и 
железными руками». И если сделаем волю 
Вс-вышнего нашей волей, то и Он сделает 
все, чтобы спасти нас в Эрец Исраэль и 
других странах. Тогда придет исполнение 
всех добрых пророчеств: евреи надежно 
укрепятся на своей земле, и никто не 
осмелится тревожить их, и будем ходить 
с высоко поднятой головой, и повернем 
весь мир  к добру.

Главному раввину г.Астрахани
                                от коренной жительницы,

                                коренной еврейки г.Астрахани,
                проживающей по адресу:

                     ул.Б.Алексеева, д.67, корп.1, кв.99

БЛАГОДАРНОСТЬ

Я, Борочина Светлана Семёновна, 1950г. рождения, инвалид 
2-ой группы по общему заболеванию - сахарный диабет. Я и вся моя 
еврейская семья – сын Леонид Григорьевич  1977г.р., муж Григо-
рий Шмилович  1948г.р. благодарим от всей души нашего родного 
Раввина. Действительно, он стал родным для каждой еврейской 
семьи своим отношением к Астраханским евреям,  детям, еврейским 
старикам, молодёжи. Мой сын Леонид был приглашён на праздник 
в дом, в семью Раввина. Это для нас с мужем гордость. Значит, мы 
воспитали достойного еврейского парня, который гордится своей 
национальностью, своими предками, своей еврейской историей! 
Много исторического он узнал от Бимбада А.Р. - председателя 
еврейской общины, от Новака О.П. - представителя синагоги. 
Сколько доброго внёс своей работой раввин и постоянно он нас 
радует, приносит счастье, здоровье, мир  в наши семьи. Артисты, 
которых он приглашает на еврейские праздники, это просто чудо, 
нахес в наши души, таланты еврейского народа. Ум, честь и совесть 
евреев! Евреи г.Астрахани - это чудесные, талантливые, интелли-
гентные  люди! Они занимаются благотворительной работой. Это 
Римма Яковлевна, это никем, никогда не будет забыта - чудесная 
женщина Ирина Наумовна, и её  муж и дочь. Наша нестареющая, 
живая, красивая Раиса Григорьевна; врач  Вольт. А как мы всей 
семьёй любим читать еврейскую газету «Яд бэ яд», которую выпус-
кает Лина Половинкина, редактор  этой чудесной газеты. Еврейский 
благотворительный фонд «Хэсэд». Нет слов, чтоб выразить всё, что 
на душе от нашего еврейского народа.  Нахеса, мира, здоровья, 
благополучия и счастья всем вам!

С уважением, еврейская семья Борочины.    
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Весь мир  обошли фотографии раввина, 
целующегося с ненавистником Еврейского 
государства, президентом Ирана Махмудом 
Ахмадинеджадом.

Этим раввином оказался член секты “Не-
турей карта” Моше Арье Фридман. Этот рав-
вин, проживающий в Вене, считается одним 
из самых резких критиков Государства Изра-
иль. После окончания конференции Фридман 
остался в Иране еще на две недели, используя 
это время для посещения университетов по 
всей стране, где он читал лекции, направлен-
ные против Еврейского государства. 

Газета “Голос ортодоксов” сообщила, что 
когда Фридман вернулся в Вену, он узнал, 
что его жена, по совету своих родителей, 
уехала в Нью-Йорк. Там она обратилась 
к сатмарским раввинам с просьбой помочь 
ей развестись со своим мужем в связи с его 
выступлениями.

Фридман - не единственный лидер  “Нету-
рей Карта”, которого по возвращении домой 
ждали неприятности. Еврейская община 
Великобритании приняла решение изгнать 
из своих кругов британского представителя 
делегации. 

ВЕНА, АЕН (Соб. корр.)

не иметь дела
с предателями

«ВОПРОС - ОТВЕТ»
Вопрос:
Уважаемые раввины, как на Ваш взгляд, должна ли жена (ев-

рейка), вопреки желанию мужа сделать сыну обрезание?
Ответ:
В книге Авней Незер   по этому поводу написано, что есть две 

заповеди в обрезании: первая лежит на отце - он обязан сделать 
обрезание своему сыну на 8 -ой день, вторая “Сын должен быть об-
резан”, и эта часть заповеди и обязанности лежит на отце и матери 
в равной степени.

Вопрос:
Как поступать женщине, если посторонний мужчина (коллега 

или знакомый) протягивает ей руку для пожатия? Трудно не подать 
руку, если это происходит на каком-то мероприятии (например, 
конференции).  

Ответ:
Лучше всего попытаться уклониться от пожатия. Если человек 

понимающий - обьяснить почему. Очень многие авторитеты запреща-
ют такие пожатия. Я помню нашумевший случай, когда рав Овадья 
Йосеф, будучи главным раввином Израиля, на официальном приёме, 
перед камерами, уклонился от пожатия руки высокопоставленной 
заграничной леди (если не ошибаюсь, Маргарет Тэтчер). Конечно, 
стоит сделать это как можно более тактично. Со временем люди 
поймут, и поверьте, будут Вас очень уважать.

Хотя есть мнения, что подобное рукопожатие разрешено, так 
как оно совершено в процессе “профессиональной деятельности”. 
Но многие с таким решением не согласны или, по крайней мере, не 
советуют так поступать.

www.jewish.ru

есть вЫход

В предшествующих поколе-
ниях существовали ограничения 
на изучение каббалы, связанные 
с опасением, что начинающие 
ученики поймут изучаемое в мате-
риальном, физическом смысле, и 
прийдут к неверному постижению 
Вс-вышнего – поскольку многие 
из примеров и терминов каббалы 
антропоморфичны, и начинающий 
ученик не знает, как абстраги-
ровать эти термины от их мате-
риального смысла. Поэтому, в 
предшествующих поколениях тре-
бовалась душевная и ментальная 
зрелость, и большие знания Торы  
перед тем, как начинать изучение 
каббалы, и также само изучение 
каббалы должно было происхо-
дить под руководством учителя, 
способного наставлять ученика и 
охранить его от ошибок.

Однако, с течением поколений 
тайное учение Торы распростра-
нялось и раскрывалось все более 
и более. С одной стороны, в тьме 
изгнания требовался великий 
свет тайн Торы, для того, чтобы 
хотя бы немного рассеять мрак 
– духовное положение народа, 
духовные болезни и отчаяние, 
создавшиеся вследствие изгнания 
– требовали лекарства, заклю-
ченного в свете тайной Торы. И 
с другой стороны – наступление 
истинного избавления с милос-
тью и милосердием зависит от 
раскрытия пнимиют Торы – как 
говорится в книге Зогар. 

Чем более мы приближаемся 
к геула, тем более важной стано-
вится заповедь распространять 
и раскрывать пнимиют Торы, 
вплоть до того, что рабби Шимон 
бар  Йохай сказал, что в поколе-
ниях, предшествующих приходу 
Мошиаха, даже грудные младен-
цы и малые дети будут изучать 
каббалу. В наших поколениях 
“мицва раскрывать это учение” 
– каждому разрешено изучать 
каббалу и хасидизм, каждый 
может изучать пнимиют Торы и 
каждый обязан делать это.

Как же можно, все же, убе-
речься от опасностей, связанных 
с изучением каббалы?

С усилением тьмы изгнания с 
одной стороны, и навстречу при-
ходу Мошиаха – с другой – пос-

лал нам Вс-вышний наставников, 
сообщающих свет тайн Торы 
каждому человеку. Все учение 
хасидизма пришло только для 
того, чтобы донести свет каббалы 
и тайн Торы до сердца каждого 
еврея. Учение хасидизма снимает 
материалистичную “оболочку” 
с терминологии каббалы – оно 
“переводит” материалистические 
и антропоморфические термины 
каббалы в понятия души и духа, 
и раскрывает, каким образом 
можно правильно понять учение 
каббалы. 

Хасидизм также учит, какими 
движениями души следует руко-
водствоваться в изучении пни-
миют Торы, и наставляет, каким 
образом сделать тайны каббалы 
частью служения человека Вс-вы-
шнему. Изучение пнимиют Торы в 
соответствии с учением хасидизма 
защищает человека от всех опас-
ных падений, связанных с этой 
учебой, и превращает эту учебу в 
жизненно важную и необходимую 
для каждого и каждого из нас. 
Могут ли женщины изучать 
каббалу?

Существует различие между 
изучением Торы мужчинами, и 
изучением Торы женщинами. На 
мужчине лежит обязанность изу-
чить всю Тору, включая также те 
ее разделы, которые не обязатель-
но имеют прямое отношение к их 
жизни. Напротив этого, женщины 
должны сосредоточить свое изуче-
ние Торы на заповедях, имеющих 
прямое отношение к их жизни. 
Любое изучение Торы, которое 
человек учит – это для того, чтобы 
привести его к действию и испол-
нению заповедей. Тем самым он 
становится лучшим евреем и луч-
шим человеком, и исполняет волю 
Вс-вышнего, приближаясь к Нему 
насколько это возможно. 

Среди шестисот тринадцати 
заповедей, данных народу Из-
раиля, есть шесть, обязанность 
исполнения которых – постоянна. 
Эти заповеди называются “обя-
занностями сердца”, и включа-
ют в себя постоянное сознание 
присутствия Вс-вышнего и Его 
единства. 

Две заповеди, имеющее особое 
отношение к нашему обсуждению, 

это заповедь любить Вс-вышнего 
и бояться Его. Страх перед Вс-
вышним – это заповедь почитать 
Вс-вышнего и переживать его 
присутствие, подобно человеку, 
который стоит перед царем. Обе 
эти заповеди возложены как на 
мужчин, так и на женщин и детей. 
Обе эти заповеди также являют-
ся наиболее важными в воспи-
тании ребенка, ибо они имеют 
отношение к общему положению 
сознания человека. Это наиболее 
сущностный аспект воспитания 
детей.

Правильное переживание люб-
ви и страха зависит от процесса 
углубленного размышления и 
изучения глубоких тайн Торы. 
Рамбам, автор  монументального 
кодекса еврейского закона “Ми-
шне Тора”, начинает свое великое 
сочинение с этих заповедей. Он 
ясно объясняет, что для того, 
чтобы достичь любви к Вс-вы-
шнему и страха перед Ним, как 
нам заповедано Торой, и также 
– женщинам и детям – человек 
должен задуматься о процессе 
творения мира. Следует отметить, 
что Рамбам жил до раскрытия Зо-
гара. Из всего этого ясно, что для 
того, чтобы любить Вс-вышнего и 
бояться Его, человек должен пос-
тичь, насколько только возможно, 
тайны творения. Это сознание 
пробуждает в разуме и в сердце 
чувства любви и страха. 

И поэтому, мы можем сделать 
вывод, что в каббале, и в особен-
ности – в хасидизме – нет разли-
чия в изучении внутренних изме-
рений в Торе между мужчинами и 
женщинами, поскольку цель этой 
учебы – пробудить любовь и страх 
в сердце. Обязанности сердца, и в 
особенности – в отношении этих 
двух заповедей – относятся в рав-
ной степени также и к детям.

Изучение слишком “техничес-
ких” аспектов каббалы не приво-
дит непосредственно к любви и 
страху в сердце. Вместе с этим, 
последние поколения удостоились 
раскрытия учения хасидизма 
через Баал Шем Това и его уче-
ников. Язык хасидизма доступен 
каждому. Его ясно обозначенная 
цель – пробудить любовь и страх, 
сокрытые в глубине сердца. 

Поэтому, изучение хасидизма 
имеет отношение к мужчинам, 
женщинам и детям одинаково. 
Как понятно, каждая тема должна 
изучаться в соответствии с уровнем 
понимания учащегося. Есть много 
ступеней в постижении. Человек 
должен начать с самого начала, и 
продвигаться постепенно.

кому разрешено 
изучать каббалу?
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Религиозная организация «Иудейская община «Сфард» г.Астрахани» доводит до Вашего 
сведения, что в журнале «Лехаим» № 10 за 2006 г. стр. 97 в материале, изложенном коррес-
пондентом И.Карпенко, имеются факты неточного освещения вопроса по жизни еврейской 
общины г.Астрахани. 

В частности, указано, что капитальный ремонт синагоги был осуществлён при приезде в 
г.Астрахань раввина Шломо-Залмана Гольденберга. На самом деле ремонт был полностью 
завершён за 2 месяца до его приезда в город. Подготовка к ремонту осуществлялась в те-
чение предыдущих 10 лет. Этим занимались председатели общины И.Ханукаев, Л.Болотин, 
О.Новак. Была подготовлена проектно-сметная документация. К осени 2002 г. наконец были 
выделены средства Ростовским отделением Джойнт и ФЕОР.

На должность инженера по надзору за строительством был принят Фельдман Ю.С., ко-
торый совместно с другими членами общины заключил договор  со строительной фирмой и в 
период с сентября 2002 г. по март 2003 г. проводился капитальный ремонт здания.

С 2003 по 2005 год Ю.Фельдман был председателем общины, затем, по личным мотивам 
выехал из Астрахани и умер  в декабре 2006 г. В настоящее  время семья Фельдман выражает 
претензию и обвиняет раввина в присвоении чужих заслуг. Основным мотивом их обвинений 
является то, что данные об этом факте представлены самим раввином, который на самом деле 
к составлению данного материала отношения не имеет.

Все это создало нездоровую обстановку в самой общине, тем более, что со слов семьи 
Фельдман, материал корректировался раввином, но, к сожалению,  ошибка была замечена в 
момент нахождения материала в печати. Поэтому просим рекомендовать редакции журнала 
«Лехаим» внести поправку по ранее представленному материалу. Тем самым будет снята на-
пряжённость в общине и созданы условия для нормальной религиозной жизни. Совет общины 
своим большинством против смены раввина. В общине очень много других более важных 
проблем и, в частности, не закончено уголовное дело по поджогу здания синагоги.

 Члены Совета общины:    Бимбад А.Р.
        Гольденберг Ш.З.
        Ицкович Я.Г.
        Рафаилов Н.Н.  
        Лапшинова Т.В. 
        Новак О.П.
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Ошибочные сведения были указаны в жур-
нале «Лехаим» № 10 стр.97 от 2006 г. о том, 
что здание синагоги было отремонтировано 
после приезда раввина Гольденберга Шломо-
Залмана в г.Астрахань. Но кто же на самом 
деле отремонтировал здание?

Построено здание было ещё  в 1875г., 
а скорее перестроено из купленного у ста-
росты Знаменской церкви Щукина жилого 
дома. Приобрёл его староста сфардской 
общины Илия Крупинский с группой других 
отставных солдат на свои кровные копейки. 
Капитальные ремонты проводились в 1928г. 
состоятельными людьми времён НЭПа, затем 
ремонт проводился в середине 60-х годов 
при председателе Вольпове за счёт средств 
прихожан. 

Деревянное здание ветшало. Денег у 
общины становилось всё  меньше и меньше. 
Последний косметический ремонт провёл 
председатель общины Юдл Лихтерман в 1973 
г., тогда же по предписанию пожарных в 
молельном зале были ликвидированы печи 
и закрыта галерея для женщин. Здание всё  
больше приходило в упадок, тем более что 
были ещё  и поджоги. К концу 80-х годов 
встал вопрос о самороспуске общины. 

Но произошли изменения в политике и 
экономике, появилось и новое отношение к 
религии. Своих средств у общины на восста-
новительный ремонт не было. Возникли и 
новые требования к быту.

 Синагога пришла в начало 21 века без 
воды, канализации, с полным отсутствием 
отопления. Напрасно члены  Совета общины 
обращались к зарубежным общинам и к мес-
тным властям с призывами о помощи. 

Радикальные изменения произошли в 
1997г ., когда был избран председателем Исай 
Ханукаев, который начал активную работу по 
подготовке проектно-сметной документации и 
на средства, собранные членами общины, а 
также помощь администрации города, была 
перекрыта крыша здания и подведён фун-
дамент. 

Но средства кончились, и Ханукаева И. 
сместили с должности, хотя этот истинно 
заслуженный человек работал абсолютно 
бесплатно и значительные средства на общину 
выделял из собственной военной пенсии. 

Средства у прихожан собирали Меламед 
Раиса Григорьевна и Стрельцов Израиль 
Михайлович. 

К выделению средств был подключён 
филиал Джойнта по Поволжскому региону 
(г.Нижний Новгород). 

Занимался проектом инженер  Любавин, а 
с передачей Астрахани в Северо-Кавказский 

регион (г.Ростов-на-Дону) инженер  Рубин-
ский А.Б. 

В составлении проекта большую помощь 
оказали: Новикова В.И., Боровский А.И., 
Школьников И.С., Резинко Б.Д., Столбов 
Д.Н., Уклистый А.Е., Мичник И.Ф., Шата-
лова Д.Д., Эдельман М.. 

Шапиро А.В. и ряд других предпри-
нимателей помогли стройматериалами. На 
средства Ашурова Изры в 2001г. здание было 
подключено к водоснабжению и канализации. 
И в это же время на средства прихожан было 
подключено теплоснабжение. 

Активное участие в этих вопросах при-
нимал Бакалейщиков А.И., который не 
только организовал в рекордно короткие 
сроки подготовку документации и доставку 
материалов, но и сам принимал участие в 
работе, используя собственные материалы и 
инструменты. Все вышеперечисленные лица 
работали бесплатно. 

Наконец, к 2002 г., ценою неимоверных 
усилий была закончена проектно-сметная 
документация и изысканы средства: 80% вы-
делил Джойнт, 20% - ФЕОР. 

В августе 2002 г. подготовкой к ремон-
ту занялся Фельдман Ю.С., затем он был 
принят на работу инженером по надзору за 
строительством. Председателем общины в этот 
период был Новак О.П. По проведённому 
тендеру конкурс выиграла строительная фир-
ма А.Зайцева. Ремонт проводился с сентября 
2002 г. по март 2003 г..

Вскоре после открытия синагоги в апреле 
2003 г., после добровольного ухода с поста 
председателя Новака О.П. председателем 
общины стал Фельдман Ю.С.. 

Работы  по благоустройству и приобре-
тение мебели и оборудования проводились 
после приезда раввина Шломо-Залмана 
Гольденберга. 

После неожиданного отъезда Ю.С. Фель-
дмана в июне 2005 г. заниматься вопросами 
благоустройства двора пришлось новому 
руководителю, но уже за счёт собственных 
сил. 

Не знаю, принципиально важно ли счи-
таться, кто больше чего сделал для ремонта 
синагоги и благоустройства общины, и стоит 
ли ради амбиций требовать отстранения рав-
вина и руководства общины, а также угрожать 
и оскорблять людей.

 Автор  заранее приносит извинения ли-
цам, которые помогли в ремонте синагоги, но 
не были упомянуты в статье. Деньги на ремонт 
давали все члены общины.

Председатель общины
Бимбад А.Р.

кто  отремонтировал
синагогу?

Плеяда детских праздников в ев-
рейском саду идёт своим чередом. И 
вот уже мы поздравляем именинников 
по второму кругу. Дождалась своей 
очереди и Михаль Гольденберг. 

На своё   четырехлетие  она решила 
пригласить в сад старых друзей - вы-
пускников еврей-
ского сада и уча-
щихся воскресной 
школы. 

Пришедших 
на праздник ре-
бят веселили уже 
всем известные, а 
потому ни капель-
ки не страшные, 
клоуны  Клёпа и 
Клякса. Конеч-
но, были песни и 
танцы, конкурсы 
и весёлые позд-

равления, воздушные шары, мыльные 
пузыри и обязательный именинный 
пирог. А пока малыши веселились, 
родители и персонал сада наблюдали 
за ними и немного с грустью думали о 
том, как же быстро летит время и растут 
наши дети.

дети растут

Подведены итоги конкурса сочи-
нений в еврейской воскресной школе. 
Ребятам были предложены несколько 
тем для размышлений, посвящённых 
прошедшему празднику Ханука. 

Надо сказать, результаты не-
сколько удивили. Дело в том, что 
оба призовых места – 1-ое и 2-ое 
– заняли дети из младшей воз-
растной группы! Ими оказались 
Шаляева Лиля и Труфанов Йосеф. 
Причём сочинение Лили было не 
только интересно с литературной 
точки зрения, но ещё  и высоко-
художественно оформлено, за что 
ей единогласно было присуждено 
первое место. 

Ребята получили призы - бу-
дильник в виде еврейского ма-
лыша, будящего вас утренней 
молитвой  «Модэ Ани», и чашку, 
произносящую благословение 
«Шеаколь». 

Наши призёры остались очень 
довольны, а значит, будем на-

деяться, что эта маленькая победа 
послужит дополнительным стимулом 
в их последующей учёбе и грядущих 
успехах.    

по следам хануки
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не будет нужды в молитвах
Семьдесят второй псалом Давида кончает-
ся словами: «И наполнится славой Его вся 
земля... Кончились молитвы Давида, сына 
Иешая».
Сказал об этом рабби Леви-Ицхак из Бер-
дичева: “Все молитвы, произнесенные 
евреями с незапамятных времен, говори-
ли об одном и том же: чтобы присутствие 
Всевышнего в мире стало явным. Когда 
это, наконец, случится, когда откроется 
миру «слава Его», не будет больше нужды 
в наших молитвах”. 
мнение обывателя
Два великих гаона минувшего поколения, 
рабби Меир-Симха из Двинска и Рогаче-
вер, спорили о толковании одного трудно-
го фрагмента Гемары. 
Никто из жителей Двинска, да и окрестных 
городов не мог, разумеется, разрешить их 
спор. И тогда Рогачевер предложил прос-
то выйти на улицу и спросить первого 
встречного.
- Откуда обывателю знать, кто из нас 
прав?! – поразился рабби Меир-Симха.
– Как известно: «мнение обывателя про-
тивоположно мнению Торы», – ответил 
Рогачевер, – спросим обывателя и будем 
знать, что истина – прямо противополож-
на его словам.
гордец и скромный
- Чем отличается гордец от человека 
скромного? – говорил автор «Толдос». 
- Часто они обладают одинаковыми знани-
ями и сходными чертами характера и зна-
ют себе цену. 
Отличает их лишь взгляд на внешний мир. 
Расскажу вам историю о них. 
Встретились однажды горожанин и мужик. 
У каждого в кармане тысяча лир. Мужик 
смотрит на всех свысока: кто сравнится с 
ним в богатстве? Горожанин же знавал лю-
дей, которые тратили тысячи лир «на бу-
лавки», и понимает, что нет у него никакой 
причины впадать в эйфорию.
отвечать “амен“
Сказали мудрецы: «Отвечающий амен, да 
не возвысит голос больше, чем произнес-
ший благословение».
Когда спросили ученики у раби Зуси, как 
понимает он этот закон, тот ответил:
– Произносящий благословение – это 
душа человека. Отвечающий амен  – его 
тело. Да не смеет тело заглушать голос 
души!
еврей и портной
Был у рабби Менахем-Мендла из Коцка 
хасид Мотьке, о котором говорили, что 
он ведет себя в синагоге как набожный 
еврей, а в лавке жульничает как последний 
прохвост.
Подозвал его к себе реббе и говорит:
– Знаешь ли ты, чем отличается еврей от 
портного?
– Нет, реббе, – ответил изумленный 
купец.
– Это очень просто, сын мой! Портной 
только тогда портной, когда шьет портки. 
А когда он ест – он просто человек, когда 
спит – просто человек. Никак не узнать в 
нем портного. А еврей – он всегда еврей. И 
вести себя должен по-еврейски не только в 
синагоге.

Молодой раввин - посланик Ребе приехал 
в город и стал искать по телефонному 
справочнику евреев. Найдя человека по 
имени Абрам Соломонович Рабинович, 
он очень обрадовался, и позвал этого че-
ловека в синагогу.
Пришедший еврей был очень похож на 
китайца.
- Вы случайно не китаец? - спрашивает 
раввин.
- Да, чистокровный.
- А почему же Вас так зовут?
- Дело в том, что, когда моя мать пришла 
меня регистрировать, перед ней регис-
трировали еврейского ребенка, а когда 
очередь дошла до нее, и ее спросили, как 
звать ребенка, она и ответила: “Так Же”. 

***
- Реб Мойше, почему Вы сегодня такой 
молчаливый?
- Чтобы я в такой мороз руки из карманов 
вынимал?

***
Встречаются два еврея:
- Привет, Оренштейн! Как дела?
- Вообще-то, я не Оренштейн!
- Это же надо, как человек может изме-
ниться! Вы стали выше, у Вас стали пыш-
нее волосы, и Оренштейном Вас тоже уже 
не зовут!

***
Два старых еврея долго сидят за столом и 
оба сильно хотят спать, но боятся обидеть 
другого.
Наконец, один не выдерживает:
- Ой, как хочется в постель!
- Ну, так иди домой!
- А разве не ты у меня гостях?  

***
- Ребе, что сделала Хава, когда Адам поз-
дно вернулся домой?
- Пересчитала ему ребра.

***
Раввин нанял повозку, чтобы поехать в 
соседний город. Когда дорога пошла в 
гору, балагула закричал:
-  Ребе, пожалейте мою лошадь, пойдите 
немного пешком! 
На спуске балагула закричал снова:
- Ой, моя бедная лошадь, она же еле ды-
шит! Ребе, я вас прошу, слезьте с повоз-
ки!
Наконец они добрались, и раввин, рас-
плачиваясь с балагулой, сказал:
-  Зачем я тебя нанял, это понятно: мне 
надо было ехать. Зачем ты меня взял, 
тоже понятно: тебе надо как-то зарабаты-
вать. Объясни мне только одно: при чем 
тут твоя лошадь?

***
Раввин хочет уволить шойхета, который 
имеет дурную репутацию. Тот возмуща-
ется:
- Удивляюсь Вам, ребе, что Вы верите 
всякой болтовне! Я же не говорю про то, 
что говорят о Вашей дочери!
- Но я же не назначаю свою дочь шойхе-
том!

***
Цадик с шамесом идут по местечку. Не-
ожиданно выбегает собака, и цадик начи-
нает от нее убегать
- Ребе, зачем Вам бежать, - спрашивает 
шамес, - ведь в Талмуде сказано, что со-
бака не тронет ученого человека!
- А ты уверен, что эта собака читала Тал-
муд?

***
- Ребе, позволяет ли Талмуд жениться на 
сестре своей вдовы?
- Может быть и позволяет, но как? 

ДЕТСКИЙ САД «ОР АВНЕР» - ВАШ ДОСТОЙНЫЙ ВЫБОР!
Мы предлагаем следующие виды образовательной деятельности:

• Изучение традиций и языка  
  еврейского народа.
• Общеобразовательная 
  программа  «ШКОЛА-2100»
• Музыкальные занятия.
• Подготовка  к школе.
• Английский язык.
• Индивидуальные занятия с 
  логопедом - психологом.

А также комплекс 
оздоровительных процедур:
• ЛФК
• Массаж
• Фитотерапия.

4-õ ðàçîâîå êîшåðíîå пèòàíèå.
Пîäâîçêà äåòåé â îáà êîíцà.

Пожалуйста, обращайтесь по адресу: ул.Áабуøêèíа, 28
Òел. 39-04-17, 39-28-24

В синагоге работает благотворительная столовая!
Пðè¸ì äîêóìåíòîâ пî òåлåфîíаì: 
39-04-17, 39-28-24 (ñ 10:00 äî 16:00)

Ïðèãëàøàåì ìàëü÷èêîâ è äåâî÷åê 
от 5 до 14 лет 

в вîñêреñíóþ шêîлó!
В програììе занятиé:

•Òрадèöèÿ

•Èâрèт
•Êоìпьþтерû

•Àíãлèйсêèй ÿçûê

•Èçобраçèтельíое èсêусстâо
При¸ì докуìентов: ул. Бабуøкина 28

Тел. 39-04-17 39-28-24 (с 10:00 до 16:00)
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От всей души благодарим семью Гельван 
за оказание материальной помощи детскому саду! 

Пусть Всевышний благословит Вас и близких Вам людей!

В синагоге продаются 
настоящие мезузы!
Станьте счастливым 

обладателем мезузы - 
одной из самых важных 
заповедей еврейского 

народа!

Дорогие друзья!!!
Спеøите, 

ведь
скоро
Пэсах!

В сèнàãîãу 
пîступèëà 

ìàцà, 
è îнà тàêè 
пðîäàётся!


